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La UAEM en la prensa: 

 
Tres mujeres buscan la Rectoría de la UAEM 
Con 136 votos a favor, tres en contra y dos abstenciones, en sesión extraordinaria el Consejo Universitario de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) aprobó la terna inédita presentada por la Junta de 
Gobierno para la elección de rector por el periodo 2023-2029, ya que por primera vez en la historia de la UAEM 
solo participan mujeres. En el auditorio del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ), el rector Gustavo Urquiza 
Beltrán dio lectura a una parte del acta de la sesión en la que la Junta de Gobierno eligió a Fabiola Álvarez 
Velasco, Viridiana Aydeé León Hernández y Lorena Noyola Piña para ser candidatas a la rectoría. Jaime 
Eugenio Arau Roffiel, presidente de la Junta de Gobierno de la UAEM, expresó ante el pleno del Consejo 
Universitario que fue una difícil decisión, “porque hubo seis excelentes aspirantes, lo que quiere decir que hacia 
adelante hay una universidad madura, con calidad y experiencia. Todas y todos son personas de mucha valía, 
empáticas y comprometidas con la universidad”. El presidente de la Junta de Gobierno de la UAEM llamó a la 
comunidad universitaria a generar un ambiente de paz, tranquilidad y respeto hacia la autonomía institucional 
“pero, sobre todo, de confianza en que la Junta tuvo todos los elementos e información para tomar una decisión". 
(…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 31/10/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/238040-entregan-terna-para-eleccion-de-titular-de-
rectoria-de-la-uaem.html 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 31/10/23, 
https://elregional.com.mx/tendra-uaem-por-1era-vez-una-mujer-rectora 
 
Rector de la UAEM elogia a la terna para la sucesión 
El Rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, destacó la 
calidad de las tres académicas que conforman la terna de candidatas a la rectoría de la institución, asegurando 
que garantizan la estabilidad en la máxima casa de estudios. Adelantó que el proceso de selección se llevará a 
cabo en un plazo de 10 días, durante los cuales las candidatas presentarán sus propuestas ante el colegio de 
profesores, directores, sindicatos académico y administrativo, y la FEUM. Tras evaluar sus programas de 
trabajo, se realizará una reunión extraordinaria en la tercera semana de noviembre, donde el Consejo 
Universitario votará para designar a la próxima rectora. Para ser seleccionada, dijo, la candidata debe obtener 
al menos las dos terceras partes de los votos del Consejo, lo que marcaría un hecho histórico en la vida 
universitaria. En caso de no alcanzar dicho respaldo, la Junta de Gobierno estaría obligada a presentar una 
segunda terna. Se espera que la coincidencia y unidad en la elección prevalezcan en esta decisión. Tras ser 
cuestionado por qué el retrasó en la aprobación de la terna, Urquiza Beltrán señaló que se debió a dudas acerca 
de los criterios de selección que surgieron después de que no se incluyera a ningún hombre en la terna de 
candidatas para liderar a la UAEM, durante un receso del Consejo Universitario. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 31/10/23, 
https://elregional.com.mx/rector-de-la-uaem-elogia-a-la-terna-para-la-sucesion 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 1/11/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/238088-podria-haber-otra-terna.html 
 
Buscan cubrir vacante en Junta de Gobierno 
La Junta de Gobierno de la UAEM lanzó la convocatoria para la integración de una terna para la elección de 
una vacante definitiva en este mismo órgano colegiado. Como se recordará la Junta de Gobierno ya había 
enviado una terna al Consejo Universitario para la elección de una vacante definitiva, pero la terna se rechazó 
y fue regresada para que el procedimiento se llevara a cabo nuevamente, por ello se emitió una nueva 
convocatoria, la cual es abierta para la comunidad universitaria y público en general. El documento establece 
que la convocatoria concluye el 27 de noviembre y podrán participar personas de nacionalidad mexicana por 
nacimiento; tener residencia en el estado de Morelos por más de 10 años; tener como mínimo 30 años 
cumplidos; poseer título profesional de licenciatura, preferentemente expedido por la UAEM; haberse distinguido 
en su especialidad profesional, tener méritos académicos, culturales o de investigación científica; no ser 
miembro activo de partidos políticos o ministro de alguna organización religiosa; no estar vinculado en términos 
laborales con la institución; y no ser funcionario público. La solicitud debe entregarse a más tardar a las 18:00 
horas del 17 de noviembre, al correo electrónico hjunta@ uaem.mx, dirigida a Jaime Eugenio Arau Roffiel, 
presidente de la Junta de Gobierno, donde deberán adjuntar diversos documentos. Las solicitudes serán 
revisadas y quienes cumplan con los requisitos serán citados entre el 20 y el 24 de noviembre, para que a más 
tardar el 27 de noviembre sea enviada la terna al Consejo Universitario, donde se podrá aprobar o rechazar la 
terna. 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 04/11/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/buscan-cubrir-vacante-en-junta-de-gobierno-de-la-uaem 
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Espera UAEM respuesta a petición de recursos federales 
En espera de respuesta a la solicitud de recursos extraordinarios por 250 millones de pesos se encuentra la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que de manera formal pidió a la subsecretaría de 
Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), dinero para el pago de aguinaldos y 
prestaciones de fin de año, informó el rector Gustavo Urquiza Beltrán. “Estoy preocupado por dejar asegurada 
la prestación del aguinaldo. Tuve una reunión con el subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, 
toqué el tema y vamos bien, esperemos que nos apoye y se cierre bien el año, para irme tranquilo de manera 
responsable”, dijo. El pasado mes de octubre, el rector Gustavo Urquiza remitió el oficio R/269/2023 a Luciano 
Concheiro Bórquez, subsecretario de Educación Superior de la SEP, en el que hace de su conocimiento que 
“desde la gestión rectoral a mi cargo se han implementado todas aquellas estrategias que permitan a nuestra 
institución un buen funcionamiento en materia financiera, y que además propicien las condiciones necesarias 
para la continuidad del posicionamiento de la institución como una de las mejores universidades públicas 
estatales del país”. El rector de la UAEM informa al subsecretario Luciano Concheiro, que realizó las gestiones 
pertinentes para obtener el incremento de 2.5 a 3.5 por ciento del total del presupuesto de egresos del estado 
de Morelos a partir del ejercicio fiscal 2024, lo que representa un crecimiento aproximado de 38.26 a 47 por 
ciento de la aportación estatal del presupuesto ordinario asignado a la UAEM, lo que propicia el saneamiento 
financiero que la institución requiere. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 4/11/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/238245-espera-uaem-respuesta-a-peticion-de-
recursos-federales.html 
 
Entrega UAEM ayuda a damnificados por el huracán Otis 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), entregó víveres en la Universidad Autónoma de 
Guerrero, para los damnificados del huracán Otis. Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la UAEM, agradeció el 
apoyo de la comunidad universitaria que se solidarizó con la población de Guerrero y llevó víveres al centro de 
acopio que se instaló en el campus Chamilpa. En la más reciente sesión extraordinaria de Consejo Universitario, 
el rector Urquiza Beltrán, informó que la ayuda que se reunió era suficiente para llenar un camión y enviarlo a 
Guerrero, pero se acordó que la ayuda se entregaría en la Universidad Autónoma de Guerrero y que fueran 
ellos quienes la hagan llegar a las comunidades que más lo necesiten de Acapulco y las zonas aledañas 
afectadas por el huracán. Sin contratiempos llegó el camión a Guerrero, con la ayuda solidaria que los 
universitarios morelenses reunieron consistente en agua, productos no perecederos y artículos de higiene y 
limpieza. El rector reiteró el agradecimiento a quienes contribuyeron para enviar el primer cargamento con ayuda 
y no descartó la posibilidad de continuar reuniendo víveres y otros productos para seguir aportando en lo que 
Acapulco y otros municipios logran salir de la etapa de limpieza y restablecimiento de servicios, para comenzar 
con la reactivación económica. 
Diario de Morelos, (Marcela García), 3/11/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/entrega-uaem-ayuda-damnificados-por-el-hurac-n-otis 
La Unión de Morelos, (Guadalupe Flores), 2/11/23, 
https://elregional.com.mx/la-uaem-ya-envio-ayuda-a-los-afectados-en-guerrero 
 
A fortalecer la calidad académica y financiera en la UAEM: Viridiana León 
Con una trayectoria de 25 años en el ámbito universitario, la candidata a la rectoría de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydée León Hernández, ha anunciado que sus propuestas y plan para 
lograr el desarrollo de esta institución, se basan en la continuación del fortalecimiento académico y financiero, 
así como en el desarrollo de los estudiantes. Enfatizó que la mejora de logros y capacidades académicas se 
encuentra entre sus prioridades, tras reconocer que durante el rectorado de Gustavo Urquiza Beltrán, la UAEM 
pasó del décimo al séptimo lugar en calidad académica a nivel nacional. Viridiana Aydée León Hernández, tiene 
como objetivo mantener este impulso y demostrar que es posible alcanzar logros académicos notables, por lo 
que resaltó su deseo de ser rectora de la UAEM para llevar el desarrollo exitoso que ha experimentado en la 
Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería al conjunto de la universidad. Reiteró que ha demostrado sus 
capacidades a lo largo de su vida universitaria, mostrando liderazgo y una actitud de trabajo en equipo, por ello 
está firme su compromiso por seguir sirviendo a la comunidad universitaria y contribuir a la consolidación de la 
UAEM. (…) 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 2/11/23, 
https://elregional.com.mx/a-fortalecer-la-calidad-academica-y-financiera-en-la-uaem-viridiana-leon 
Diario de Morelos, p.4, (Teodoro Lavín). 
 
Fabiola Álvarez, preparada para buscar la rectoría de la UAEM 
Fabiola Álvarez Velasco, aspirante a la rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
anunció su disposición para enfrentar la siguiente etapa de su proceso, que consiste en comparecer ante los 
colegios de directores, profesores, sindicatos y federación de estudiantes, con firmeza y compromiso. Fabiola 
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Álvarez Velasco, expresó su voluntad de trabajar para construir acuerdos que permitan avanzar en todos los 
aspectos de la universidad. "Estamos en la recta final de esta administración, lo que implica la necesidad de 
llevar a cabo mesas de trabajo para evaluar las actividades que beneficiarán a la comunidad universitaria y, 
especialmente, a los estudiantes, que son la razón de ser de la Universidad", subrayó. Reiteró que se guía por 
principios y valores, y afirmó que "trabajaré incansablemente en beneficio de la Universidad". A días de haber 
sido electa como integrante de la terna para la rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) para el período 2023-2029, Fabiola Álvarez Velasco hizo un llamado a construir acuerdos que 
fortalezcan la máxima casa de estudios en la entidad. La aspirante a la rectoría de la UAEM, celebró la 
conformación de una terna compuesta exclusivamente por mujeres y el respaldo del Consejo Universitario. (…) 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 2/11/23, 
https://elregional.com.mx/fabiola-alvarez-preparada-para-buscar-la-rectoria-de-la-uaem 
  
Lorena Noyola, por la unidad en su aspiración por la rectoría 
En un llamado a la unidad y la diversidad, Lorena Noyola Piña, ex directora de la Facultad de Diseño de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), exhortó a la comunidad universitaria a sumar talentos y 
construir acuerdos para fortalecer la máxima casa de estudios, en su aspiración por convertirse en la primera 
rectora de la UAEM. Noyola enfatizó la importancia de abrir espacios y diálogos que reconozcan la diversidad 
con una perspectiva de género, sustentabilidad, empatía, cultura de paz e interculturalidad. Su objetivo es 
impulsar la vida plena de la comunidade universitaria y la sociedad en general. En este sentido, destacó que el 
futuro cercano de la UAEM debe estar marcado por el impulso a la docencia, la investigación, la extensión y 
una gestión asertiva y transparente. También resaltó la importancia de apoyar a la comunidad estudiantil, 
docente, administrativa y trabajadores de confianza, así como promover condiciones de cotidianeidad óptimas 
y el diálogo, y acuerdo con los sindicatos y la federación de estudiantes. Además, Lorena Noyola subrayó la 
relevancia de que la UAEM se convierta en un motor de desarrollo económico y social, para la vida plena de la 
comunidad universitaria y de Morelos en su conjunto. (…) 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 2/11/23, 
https://elregional.com.mx/lorena-noyola-por-la-unidad-en-su-aspiracion-por-la-rectoria 
 
Cero violencia de género y estabilidad laboral, piden a aspirantes a rectoría 
El colectivo "Morras contra la violencia institucional" y el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), solicitaron a las candidatas a la rectoría, generar 
condiciones de cero violencia de género y estabilidad laboral en sus respectivos proyectos de trabajo. "Nosotros 
vamos apoyar a cualquiera de las candidatas que resulte ganadora, nuestra única petición para la próxima 
rectora es el apoyo para el sindicato", expuso Carlos Alberto Ortega Ojeada, secretario del Stauaem, y agregó 
que los trabajadores sacrificaron sus salarios durante mucho tiempo, pero ya no quieren esperar más. 
Puntualizó que la inquietud transformada en exigencia es que los 600 trabajadores administrativos ganen el 
salario establecido en el Contrato Colectivo de Trabajo, ya que las prestaciones recibidas les ayudan para 
completar sus gastos, pero el año que entra ya no aceptarán estas condiciones. Una vez que el Consejo 
Universitario elija a la nueva rectora, indicó que la representación sindical a su cargo se acercará para dialogar 
y llegar a acuerdos, ya que de los mil 200 empleados administrativos, por lo menos 600 perciben un sueldo 
inferior al salario mínimo en el país. Zay H, miembro del colectivo "Morras contra la violencia institucional", por 
su parte aseguró que ellas no buscarán a las candidatas porque es deber de ellas, pero aseguró que tienen la 
disposición de escuchar las propuestas, ya que no quieren otra administración omisa en cuanto a violencia de 
género en la universidad. Sostuvo que el hecho de que sean mujeres las candidatas a la rectoría de la UAEM 
para el próximo periodo, no significa para su colectivo que defiendan o entiendan la violencia en contra de las 
mujeres, pues el interés y combate en el tema no tiene nada que ver con el género. "Queremos un cambio 
estructural y de fondo para el problema al que se enfrentan las estudiantes y trabajadoras en la universidad", 
abundó la activista universitaria. Manifestó que la próxima rectora tendrá acceso a la información recopilada 
para que conozca la magnitud del problema, ya que actualmente existen más de 40 denuncias de acoso 
estudiantil. 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/cero-violencia-de-genero-y-estabilidad-laboral-piden-a-
aspirantes-a-rectoria-10954962.html 
 
Exhortan a evitar denostación en campañas por la Rectoría 
A evitar campañas de denostación o “guerra sucia” que puedan manchar el proceso de sucesión de la rectoría 
en la máxima casa de estudios, exhortó Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Académico de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a Viridiana Aydée León Hernández, Fabiola Álvarez 
Velasco y Lorena Noyola Piña, candidatas a suceder a Gustavo Urquiza Beltrán, en la rectoría de la UAEM. 
Mario Cortés Montes resaltó que esta etapa crucial no debe ser caracterizada por estrategias negativas, como 
la guerra sucia o las descalificaciones; por el contrario, aboga por un enfoque constructivo y respetuoso entre 
las tres integrantes de la terna que buscan suceder a Gustavo Urquiza Beltrán, al frente de la rectoría de la 
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Universidad Autónoma del Estado de Morelos. El secretario general se pronunció a favor del diálogo, la unidad 
y la presentación de propuestas en el proceso de sucesión para la rectoría de la UAEM, además de destacar la 
importancia de evitar campañas de denostación que pudieran empañar este proceso de vital importancia. (…) 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 1/11/23, 
https://elregional.com.mx/exhortan-a-evitar-denostacion-en-campanas-por-la-rectoria 
 
Vital, que la UAEM dé seguimiento a sus egresados: Gutiérrez Hardt 
El seguimiento a los egresados de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la vinculación con 
empleadores es trascendental porque son rubros importantes en la evaluación de los programas educativos de 
la institución, señaló Jade Gutiérrez Hardt, secretaria académica de la máxima casa de estudios. “Nos interesa 
mucho la inserción laboral de nuestros egresados, o estudiantes que están por egresar y están empezando a 
buscar algún empleo en la especialidad que tienen para que puedan insertarse en el campo laboral, pues la 
formación no solamente incluye que terminen su licenciatura, sino que puedan aplicar sus conocimientos en un 
trabajo”. Gutiérrez Hardt informó que existen encuestas que se realizan a los egresados en cada una de las 
unidades académicas, en las que se verifica si tienen un puesto de trabajo actual, la categoría del puesto que 
desempeñan y si tiene relación con lo que estudiaron. Además, se solicita información respecto de la 
actualización con la finalidad de que la UAEM pueda ofrecer cursos de capacitación para mejorar sus 
actividades laborales. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 4/11/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/238250-vital-que-la-uaem-de-seguimiento-a-sus-
egresados-gutierrez-hardt.html 
 
Fortalecen la denuncia por delitos en la UAEM 
Como respuesta al preocupante aumento de delitos registrados en las dependencias de educación superior del 
área de la salud de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, ubicadas en la colonia Los Volcanes, se 
ha logrado impulsar una mayor cultura de denuncia, reconoció Cuauhtémoc Altamirano Conde, director de 
Protección y Asistencia de la UAEM. Destacó que en esta problemática son las facultades de Medicina, 
Nutrición, Enfermería, Comunicación Humana, el Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología y la 
Unidad Profesional Los Belenes, los que padecen este tipo de delitos por lo que requieren más operativos 
policíacos para inhibir la delincuencia. Cuauhtémoc Altamirano Conde, reiteró la necesidad de intensificar 
operativos por parte de las fuerzas policiales; en este sentido, reconoció que se han llevado a cabo reuniones 
con los responsables de estas dependencias para contrarrestar los índices delictivos. Asimismo, informó que 
los principales delitos que afectan a la comunidad estudiantil son el robo de vehículos y el robo de dispositivos 
electrónicos, como teléfonos, iPads y computadoras. Ante esta situación de violencia, comentó que no se 
descarta la implementación de botones de pánico como medida para disuadir la incidencia delictiva. El director 
de Protección y Asistencia de la universidad, reconoció que el problema también afecta al campus Chamilpa, 
pero anticipó que con los programas en marcha y acciones de persuasión, confía en que estos delitos puedan 
disminuir significativamente. (…) 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 31/10/23, 
https://elregional.com.mx/fortalecen-la-denuncia-por-delitos-en-la-uaem 
 
Resolver inseguridad en la UAEM, no sólo con policías 
El coordinador de protección de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Ubaldo González 
Carretes, enfatizó que el problema de la inseguridad no puede abordarse únicamente con la presencia de la 
policía, seguridad privada y personal de vigilancia de la universidad. Es esencial contar con un enfoque que 
comience con la identificación de riesgos, seguido del análisis y la evaluación de las estrategias de seguridad. 
En este contexto, se exhorta a la comunidad universitaria a involucrarse de manera activa en estos esfuerzos, 
para aplicar las estrategias de manera efectiva y no quedarse sólo en la planificación. Esto involucra a las sedes 
y subsedes universitarias de la región oriente, que abarca los municipios de Atlatlahucan, Tetela del Volcán, 
Cuautla, Yecapixtla, Jonacatepec, Tepalcingo y Axochiapan. La UAEM busca colaborar de manera estrecha 
con la Comisión Estatal de Seguridad Pública (CES) para desarrollar estrategias de seguridad, autoprotección 
y gestión integral de riesgos en su campus ubicado en la región oriente, específicamente en el municipio de 
Cuautla. (…) 
El Regional del Sur, p.6, (Jorge Rafael Sánchez). 
 
Detectan venta de drogas afuera de Prepa 1 en Cuernavaca 
La directora de la preparatoria número 1 “Lic. Bernabé L. de Elías”, María Delia Adame Arcos, detectó la venta 
de drogas afuera y adentro del plantel, así como el consumo en algunos de los alumnos, principalmente 
de sustancias como cristal y marihuana. La institución se ubica en Bulevar Cuauhnáhuac, a la altura de la 
colonia Vicente Estrada Cajigal de Cuernavaca, en los límites con el municipio de Jiutepec y pertenece a la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). “Hemos detectado venta de algunas sustancias al 
exterior y hemos cachado a algunas personas al interior y hemos tomado algunas medidas. Estamos trabajando 
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en este tema”, manifestó Adame Arcos. Agregó que “es una generación que viene ya muy despierta en este 
sentido y se está moviendo muchas ocasiones de consumo de alcohol y de drogas”, indicó. De igual manera, 
identificaron que se incrementó el consumo de sustancias nocivas, particularmente como marihuana y cristal. 
Una vez que detectan que cualquier alumno incurre en el consumo de algunas de estas sustancias, deben 
proceder con sanciones, además de comprometerse a incluirse en rehabilitación para frenar estas acciones. 
“Por ahora lo que hemos detectado más es el consumo de cristal y marihuana y básicamente eso... Una vez 
que detectamos que algunos estudiantes están consumiendo, pues obviamente debemos de tomar medidas y 
que sea sancionado, pero también la condiciones para ellos es que entren a programas de rehabilitación”, dijo 
Adame Arcosa. Admitió que es mínimo el porcentaje que han detectado de los 3 mil alumnos que conforman el 
plantel educativo, sin embargo, refirió que a pesar de esto deben de atender esta situación. “Realmente es un 
porcentaje bajo de alumnos que hemos detectado y se está trabajando con ellos”, finalizó. 
El Sol de Cuernavaca, (Enrique Domínguez), 4/11/23, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/detectan-venta-de-drogas-afuera-de-prepa-1-en-
cuernavaca-10951903.html 
 
Explora Morelos: 'BioBlitz 2023', explorando la biodiversidad del río Cuautla 
Caminar por la orilla de un río es una actividad que transmite tranquilidad, paz y relajación ¿cierto?, pero tener 
la oportunidad de observar y documentar las diferentes especies existentes de ese ecosistema se convierte en 
una experiencia auténtica, te has preguntado ¿Cuál es la importancia de estos organismos vivos? O ¿La razón 
de su existencia en lugar determinado? Para ello, el pasado 22 de septiembre se llevó a cabo un emocionante 
evento mundial de ciencia ciudadana denominado "The Home River BioBlitz”, el cual busca transmitir la 
importancia que tienen los ríos para la ciudadanía a través de la observación y registró fotográfico de la 
biodiversidad de un río local. Para la edición de este año (2023) la especialidad de Turismo de Naturaleza de la 
Escuela de Turismo de la UAEM en coordinación con otras unidades académicas como el Centro de 
Investigaciones Biológicas y la Asociación Civil Coalición Ambiental de Cuautla se sumaron a este compromiso 
global para recorrer un tramo del río Cuautla dentro del Área Natural Protegida Zona Sujeta a Conservación 
Ecológica Los Sabinos - Santa Rosa - San Cristóbal. Durante ese día, se observaron y fotografiaron diversas 
especies de flora, fauna y hongos, tanto en la ribera como en la corriente del río. Posteriormente, las fotografías 
fueron registradas en la plataforma digital NaturaLista, una plataforma de ciencia ciudadana en la cual puedes 
registrar y compartir lo que observas en la naturaleza, además de que puedes conocer a otros aficionados y 
profesionales, así a través de esta red y sumados al evento internacional ¡nos enlazamos en una misma red de 
conocimiento! (…) 
La Unión de Morelos, (Juan Pablo Rojas Pérez, Liliana González Flores y Juan Carlos Sandoval Manrique de 
la Escuela de Turismo UAEM), 5/11/23, 
https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/238283-bioblitz-2023-explorando-la-biodiversidad-del-rio-
cuautla.html 
 

Nacional: 
 
Conahcyt dispone del patrimonio del CIDE en Aguascalientes 
El Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) anunció el uso de instalaciones que 
son propiedad del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE), en la ciudad de Aguascalientes, sin 
dar explicación pública del proceso jurídico o administrativo detrás de esta decisión que dispone de parte del 
patrimonio del Centro Público de Investigación fundado en 1974. La noticia fue dada a conocer públicamente 
en el comunicado oficial 446, de Conahcyt, difundido el pasado jueves 2 de noviembre, en el que cualquier 
persona puede leer: “Conahcyt anuncia el rescate de un elefante blanco para transformarlo en la sede del centro 
de capacitación en tecnologías inteligentes y cómputo más importante del país”. Construido en el año 2012, el 
CIDE región Centro fue el primer plantel del CIDE fuera de la Ciudad de México y se especializó en el estudio 
sobre Políticas públicas contra la violencia y tráfico de drogas en México; así como en Políticas públicas para 
la disminución de la pobreza en zonas de desastre. Aunque cuenta con estudiantes e investigadores, sus 
instalaciones no han sido ocupadas en su totalidad por la falta de creación de plazas para docentes, por la 
renuncia de otros docentes que ya tenían plaza y afirmaron haber sido hostigados, y por la cancelación de 
contratos a investigadores que trabajaban mediante el desaparecido sistema “Cátedras Conacyt” 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/conahcyt-dispone-patrimonio-cide-aguascalientes.html 
 
Prever la intensidad del ciclón era difícil; superó los registros históricos: experta 
La intensidad del huracán Otis –la más alta registrada en toda la historia en esa zona del país– era muy difícil 
de prever, pues sólo un modelo de análisis de estos fenómenos en todo el mundo anticipó que el meteoro quizá 
podría llegar a las categorías más peligrosas, señaló Claudia Rojas Serna, profesora del departamento de 
Ingeniería de Procesos e Hidráulica de la Universidad Autónoma Metropolitana, unidad Iztapalapa. En 
entrevista, la académica explicó que “la intensidad de Otis fue mucho más alta de lo que se tiene registrado 
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históricamente, y en particular de los huracanes que han tocado tierra. En toda la costa de Guerrero sólo se 
tiene registro de dos huracanes de intensidad 4”. De acuerdo con Rojas, el nivel de daños causado 
por Otis era muy difícil de prever, porque en todo el mundo hay más o menos 10 modelos que se encargan de 
anticiparse a la intensidad con la que puede llegar un huracán a hacer contacto con el continente, y sólo uno de 
los 10 decía que existía la probabilidad de que éste se intensificara hasta la categoría 4. El grado que alcanzó 
este meteoro, como se ha informado, estuvo incluso por encima de dicho nivel y llegó a 5, el más alto en la 
escala Saffir-Simpson. 
La Jornada, p.4, (Fernando Camacho Servín), 4/1/23,  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/04/politica/004n2pol 
 
 

Internacional: 
 
Los grandes herbívoros contribuyen a la diversidad de árboles 
Las regiones del mundo con abundantes herbívoros grandes en muchos entornos tienen una cubierta arbórea 
más variable, lo que se espera que beneficie la biodiversidad en general. Es lo que muestra un equipo de 
investigación que ha mapeado la cubierta arbórea de las áreas protegidas a escala global. Mantener 
ecosistemas resilientes y ricos en especies es clave para preservar la biodiversidad y mitigar el cambio climático. 
Aquí juega un papel importante la megafauna, la parte de la población animal de una zona compuesta por los 
animales más grandes. En un nuevo estudio publicado en la revista científica One Earth, un equipo de 
investigación internacional, del que forma parte la Universidad de Lund, investigó la intrincada interacción entre 
el número de herbívoros voraces y la diversidad de árboles en las áreas protegidas del mundo. Nuestros 
hallazgos revelan una historia fascinante y compleja de cómo los grandes animales herbívoros dan forma a los 
paisajes naturales del mundo. La cubierta arbórea en estas áreas es más escasa, pero la diversidad de ésta es 
mucho mayor que en zonas sin grandes herbívoros, señaló Lanhui Wang, investigador en geografía física y 
ciencias de ecosistemas en la Universidad de Lund. 
La Jornada, p.5, (Europa Press), 4/11/23,  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/04/ciencias/a05n1cie 
 
El truco de las plantas para sobrevivir a los días cortos 
Una nueva investigación de la Universidad de Michigan State muestra cómo las plantas se han adaptado para 
afrontar la pérdida de luz natural cuando los días se acortan según se aproxima el invierno. Un artículo publicado 
en la revista Plant Physiology demuestra que las plantas tienen múltiples sistemas ajustados para hacer frente 
a las diferentes duraciones del día, lo que, a su vez, podría ayudar a desarrollar nuevas variedades de cultivos 
que puedan crecer en una gama más amplia de climas. “Me fascina la pregunta: ‘¿La fotosíntesis limita el 
crecimiento de las plantas o el crecimiento de las plantas limita la fotosíntesis?”’ expresa en un comunicado 
Tom Sharkey, profesor de Bioquímica en el Colegio de Ciencias Naturales de Michigan State y autor del estudio. 
Y a partir de esa pregunta básica queríamos saber cómo se vería afectado el crecimiento si reduciéramos aún 
más la cantidad de luz que tenían las plantas acostumbradas a días más cortos. Para comprender cómo las 
plantas se adaptan a diferentes duraciones del día, el equipo estudió una planta llamada Camelina sativa, un 
cultivo modelo de semillas oleaginosas, utilizando espectrometría de masas y núcleo de metabolómica. 
La Jornada, p.5, (Europa Press), 4/11/23,  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/04/ciencias/a05n2cie 
 
 


